ATH TUIENCET HUMAINET FLA3H · SCIENCES HUMAINES FLASH – SCIENCES HUMAI FLA' H • SCIENCES HUMAINES FLA' H · SCIENCES FLA. H · SCIENCES FLASH • SCIENCES HUMAINES ELASH · SCIENCES ·LASH · SCIENCES HUM

LASH - SCIENCES HUMAINES



n° 3 - Décembre 1972

FLASH "Sciences Humaines"

SOMMAIRE

- 1. Activité des chercheurs : Economistes
- 2. Séminaires de formation à la recherche
- 3. Elements bibliographiques
- 4. Information: les P.U.G.

S.CHAZAN, A. HALLAIRE, J.L. AMSELLE, et L. DUBOURDIEU ont participé à la rédaction de ce bulletin.

LISTE DES THEMES DE RECHERCHE "ECONOMIE-DEMOGRAPHIE" mise à jour octobre 72

67–71 ! !	Philippe BONNEFOND	! ! CR ! !	! ! "Définition des voies et ! moyens du développement agri- cole" : étude de la motorisa- tion agricole en Côte d'Ivoire. !
CAMEROUN	! Gérard ! VINTER ! !	DR	! "Influence de la planification ! sur l'évolution de l'économie ! camerounaise. Analyse des ! rapports existants entre poli- ! tiques économiques, planifica- ! tion et développement". ! Etude basée sur l'analyse de ! l'élaboration des 3 plans ! quinquennaux et de l'exécution ! des deux premiers.
! TAHITI ! 71-72 !	Claude ROBINEAU	DR	! Analyse et interprétation de ! l'ancienne économie Tahitienne ! pré-européenne, son évolution ! et sa transformation en compa- ! raison avec l'évolution d'éco- ! nomies Polynésiennes voisines ! (sous l'influence anglo-saxon- ne.
SENEGAL 71-72	Gilles BLANCHET	CT	"Elites et changements économiques et sociaux" : étude théorique en application pratique au Sénégal sous thème de recherche "hommes politiques et hommes d'affaires sénégalais".
FRANCE 71-72	Philippe COUTY	ľR	"Fonction commerciale dans les ! économies dépendantes".

! ! SENEGAL ! 69-72 !	! ! Jean-Harc ! GASTELLU ! ! !	CR	! "Systèmes de production et ! ! types de parenté face à un ! ! changement en situation ! ! asymétrique". ! ! "Emergence des minorités ! ! nationales organiques au ! ! Sénégal".
SENEGAL 69-72	Jean ROCH	CR ! CR !	"Accumulation du capital, en liaison avec le pouvoir et le savoir, en privilégiant l'accumulation par l'état et par les entreprises."
SENEGAL 69-72	! Guy ! Guy ! ROCHETEAU ! ! !	! ! ! ITRP ! !	! "Accumulation du capital, ! du pouvoir et du savoir : la! réussite économique des grout pes et des individus natio-! naux au Sénégal".
HADAGASCAR 68-72	! Alain BERNARD	CR	"Formation du capital et construction nationale".
69 – 72	! ! Emmanuel ! FAUROUX !	CR	"Etude des transformations! économiques desSakalava du! Henabe central".
69 - 72	Gérard ROY	IIR	"Rapports économiques et politiques en situation néo- colonialiste".
PEROU 70-72	! IE CHAU ! ! ! ! !	CT	Analyse des centres urbains! régionaux et définition de! zones et régions économiques! le triangle TCHICLAYO—! TRUJILLO-CAJAMARCA est choisi comme région prioritaire! comme étant celle qui permet! de connaître plus en détail! les relations internes des! zones économiques entre elles et leurs relations avec l'exi térieur.!
PEROU 71-72	Jean THICHOTTE	CR	"Rôle des villes dans la structuration et l'intégration de l'économie régionale et l'organisation spatiale". Etude des centres secondaires et des zones rurales complémentaires compris dans le triangle TCHICLAYO-TRUSILLO-CAJANARCA.

! SAO-PAULO ! BRESIL ! 72 ! ! ! !	! Jacques ! de COURSON !	CR	! - Enseignement de "master" en ! économie régionale en accord ! avec l'IPEA. ! - Prévision d'orientation de ! recherche "comptabilité urbai-! ne, analyse économique de la ! ville de Saô Paulo".
SAO-PAULO BRESIL 72 !	André SCHWARTZ	CR	- Enseignement de "master" en économie régionale en accord avec l'IPEA. - Prévision d'orientation de recherche "étude des struc- tures industrielles".
! FRANCE ! SENEGAL !	! Pierre ! CANTRELLE !	! MRP	! ! Etude des facteurs de la fécondi ! té et de la mortalité dont dé- ! ! pend la croissance démographique! !
SENEGAL DAKAR !	Francis GENDREAU	CR	"Recherches méthodologiques de collecte et d'exploitation de l'information démographique" en détachement à Yaoundé au Centre de formation et recherche ONM.
!	Bernard LACOMBE	CR	! "Population-ressources" ! - Recherche sur la population de! Madagascar et de ses problè- ! mes dans le cadre des régions.!
! TUNISIE ! 70-72 !	Hichel PICOUET	CR	En accord avec l'INS en Tunisie 2 thèmes de recherche - amélioration de l'observation démographique et des méthodes statistiques dans les pays à statistiques incomplètes recherche d'une théorie des migrations internes applica- bles aux pays en voie de développement.
! CAFEROUN ! FRANCE !	André PODLEWSKI	HR.	"Population-ressources" ! Projet de programme. Recensement! et observation permanents dans ! les pays de l'UDEAC.
SENEGAL 71-72 HAUTE-VOLTA	Jacques VAUGELADE	CR	- amélioration de l'observation démographique et des méthodes statistiques dans les pays à statistiques incomplètes: au Sénégal, en Haute-Volta, intégré au projet migrations.

! ! HAUTE-VOLTA ! 71/72 !	! ! Gérard ! ANCEY !	CR	! ! Economie rurale (en relation ! ! avec l'étude des Higrations) ! ! de Haute-Volta.
MADAGASCAR !71/72 !	Jacques CHARTES	E/II	Réactions paysannes face aux actions de modernisation lan- cées par les sociétés semi- publiques ou l'Etat-Etude URER Tananarive et Lac Alaotra
HAUTE VOLTA 71/72 !	Jean-Louis BOUTILLIER	DR	Anthropologie économique de la société Kolango Collaboration à l'enquête migrations Haute-Volta.
! !SENEGAL !71/72 !	Benoît FERRY	E/II	! Etude de la fécondité urbaine! ! au Sénégal .!
CAPEROUN 71/72	Patrick GUBRY	E/I	Population-ressources au Nord-Cameroun.
! !PARIS !72/73	RICHARD	E/I	Formation. !
!COTE D'IVOIRE !PARIS 72/73 !!	Jean-louis LIERDEHAN	MR	! Organisation de l'espace et ! développement régional en ! Côte d'Ivoire ! - En collaboration avec ! l'Equipe Centrale d'Economié de Paris: organisation de ! l'espace et développement. !
SENEGAL !	C i lles BLANCHET	CR	Emergeance des élites locales et leur rôle dans le dévelop- pement sénégalais.

2. SEMINAIRES

Séminaire de M. BALANDIER (voir FLASH n°2)

Anthropologie et sociologie "africanistes" : ré-évalua-20 novembre tion. (G. BALANDIER) 4 décembre et Africanisme et situation coloniale 18 décembre (G. LECLERC et J. COPANS) 15 janvier et Africanisme et contraintes du développement. 29 janvier (C. RIVIERE et R. COLIN) 12 février et Africanisme " du dehors" et africanisme "du dedans" 26 février (S. ADOTEVI et H. AGUESSY) 12 mars et Systèmes sociaux, systèmes politiques et considération 26 mars des relations externes. (E. TERRAY et G. BALANDIER)

9 avril et Etude du champ religieux et d'marches africanistes.
7 mai (M. AUGE et F. POUILLON)

/ mai (M. AUGE et F. POUILLON)

21 mai Africanisme et critique des sciences sociales

Séminaire collectif M1. BALANDIER - MERCIER - SAUTTER (voir FLASH n°2)

27 novembre M. H. BRUNSCHWIG

La résistance africaine

11 décembre M11e C.H. PERROT

Pouvoir politique et occupation de l'espace chez les

Anyi du Ndényé (XVIIIe - XIXe siècle)

8 janvier M. F. GAULME

Innovation et dynamismes religieux chez les Omyéné

du Gabon

22 janvier M11e B. LOUBRY

Stratification sociale traditionnelle et stratification

moderne en Imérina (Madagascar).

Cycle de Formation à la recherche en Afrique noire : F.R.A.N

se veut "pluridisciplinaire et pratique". Inscriptions au C.E.A. de l'E.P.H.E. 20, rue de la Baume - Paris 8e. 3. ELEMENTS BIBLIOGRAPHIQUES

INDICATIONS CRITIQUES

. LES DERNIERS ADORATEURS DU PEYOTL

Marius BENZI
Gallimard, 446 pages,

Les Indiens et la drogue : il serait difficile de prétendre que l'ouvrage de Marino BENZI "les Derniers Adorateurs du peyotl" ne répond pas à un certain goût du jour. Le peyotl est un caetus hallucinogène dont le culte s'est perpétué jusqu'à nos jours, et les Indiens Huichols, en compagnie desquels a vécu l'auteur, sont parmi ses derniers adorateurs, leur isolement dans la sierra Madre du Mexique expliquant leur fidélité aux croyances anciennes et la rereté des informations qui circulent à leur sujet.

La première partie de l'ouvrage traite de l'histoire et de l'organisation sociale des Huichols, de leur culture et de leurs croyances; la seconde, du culte du pevoil Les deux parties sont d'un intérêt inégal, tant pour le spécialiste que pour le profane. La première, assez sommaire pour ce qui concerne l'organisation sociale, est plus riche pour ce qui touche à l'univers culturel. Ce déséquilibre n'est pas suprenant puisque la cosmogonie, la mythologie, les conceptions de l'âme et du rêve, les activités des prêtres chamans, sont liées au peyotl, plante associée dans la mythologie au Soleil, au Feu et au Cerf ("double" ou "déguisement" du héros culturel de la tribu) et source d'expériences oniriques qui déterminent la vocation religieuse (la carrière chamanique) de certains Huichols.

Malheureusement, l'auteur livre en vrac ses matériaux, et le spécialiste pourra être quelque peu décu par la timidité de sa réflexion personnelle, par l'absence de références aux analyses déjà faites sur des questions aussi classiques que celles du chamanisme et des guéris seurs, ou par le caractère très scolaire des quelques pages consacrées aux fonctions du mythe. Le profane ne trouvera pas toujours son compte ni à cette discrétion ni à cette érudition un peu laborieuse.

La seconde partie débute par un important chapitre consacré aux drogues d'Amérique et à l'utilisation du pevotl, notamment par les Indiens des Etats-Unis, avant de revenir aux Huichols et d'aborder l'étude du cycle sacré du peyoti. L'auteur a participé au pêlerinage de San-luis-Potoni qui conduit chaque année les Huichols au désert où pousse la plante sacrée ; le récit qu'il fait de ce voyage, précis et évocateur, a entre autres mérites celui d'attirer davantage l'attention sur les Indiens que sur leur observateur ; cette modestie n'empêche pas Marino BENZI de concilier expérience personnelle, observation, ethnologie et réussite littéraire.

The control of the co

THE PARTY OF THE STATE OF THE S

. "LA QUESTION URBAINE"

Manuel CASTELLS

Ed. Maspero. 1972

Cet important ouvrage débute par un "avertissement épistémologique" par lequel Manuel CASTELLS restitue le problème urbain dans la problématique réelle de la lutte des classes, marquant ainsi dès le début son opposition à l'idéologie technocratique qui réduit la question urbaine à celle de l'environnement.

production of the state of the state of the

Retraçant les contours historiques du phérème urbain, CASTELLS dépasse les simples critères de périodisation pour "étudier la production des formes spatiales à partir de la structure sociale de base". Il se propose "d'analyser l'espace en tant qu'expression de la structure sociale", c'est-à-dire "d'étudier son façonnement par les éléments du système économique, du système politique et du système idéologique ainsi que par leurs combinaisons et les pratiques sociales qui en dé-

ainsi que par leuro combinazono de la coulent".

Se de la coulent D'après Marielle GROS et

de la coulent D'après de la coulent D'après de la coulent D'après Marielle GROS et

de la coulent D'après de l

 The property of the PST control of the Control of the American State of the Control LES TAMBOURS D'AFFLICTION. ANALYSE DES RITUELS CHEZ LES NDEMBU DE ZAMBIE. Victor W. TURNER

Ed. Gallimard. 1972.

Section with

: '

Cette étude nous présente une sorte de film documentaire portant d'une part sur les rituels d'affliction qui constituent des réponses à des évènements sans précédent et contestent quelques principes fondamentaux de la société ndembu , d'autre part sur les rituels "life-crisis", ou rites de passage, rythmant la vie de tout individu et sanctionnant de manière complète et publique la légitimité de ces principes fondamentaux auxquels le rite-lui-même confère une valeur nouvelle.

Il montre comment chaque rituel s'organise, à l'instar des mythes étudiés par LEVI-STRAUSS, en des séquences de mouvements. Le scénario est celui d'un drame où se nouent et se dénouent les conflits inhérents aux situations vécues, et notamment chez les Ndeml u , ceux afférents à quelques contradictions du système de parenté.

A travers l'analyse du rituel, la structure temporelle de l'action, la structure des rôles, la structure des valeurs, la structure des communications, la structure téléologique des fins et des moyens sont successivement dévoilées. Si rien n'est dit sur leurs transformations, leurs rapports d'inclusion ou de complémentarité une méthode inspirée de la dialectique et la perspective dynamiste comblent les lacunes de l'analyse structurale : Le rituel consiste à surmonter les clivages; le rituel est la conquête de l'homme par la collectivité.

> D'après Claude RIVIERE in Quinzaine Littéraire 1-15 octobre 1972

LE MESSIANISME CONGOLAIS Martial SINDA Payot, 390 pages.

Sociologue congolais, Martial SINDA a fait un travail qui intéresse à la fois l'histoire de l'actuelle République populaire du Congo et l'ensemble de la science politique africaine. Concis, écrivant dans un style clair, il présente quelques uns des passionnants mouvements syncrétiques, dont l'audience ne cesse de s'étendre auprès des populations d'Afrique centrale. Il indique quelle a été la part de leur contribution à la cause du nationalisme africain pendant l'époque coloniale, puis quelle est l'importance de leur action sur la vie politique de l'Afrique contemporaine. Peu de documents montrent avec d'autant de précision, et de manière aussi scientifique, combien l'Afrique moderne reste placée sous la dépendance de forces traditionnelles.

Compared to the second of the

A strain to the strain of the strain in the strain of the s

Ph. DECREANE
Le Monde
29 septembre 1972.

"LA VIOLENCE ET LE SACRE"

René GIRARD

Grasset 1972

Ce livre tente la "première théorie "réellement at Ce livre tente la "première théorie "réellement athée du religieux et du sacré... si toutes les interprétations qui cherchent à avoir raison du religieux en demeurent néanmoins prisonnières, c'est qu'elles en conservent l'essence, c'est à dire le principe d'un "lien" fondateur du champ socio-culturel avec une réalité "transcendante" (donc le transcendant) : "L'esprit", voire "ses structures",
"les lois de la nature", "la société", "l'instinct", "l'imaginaire",
"la pulsion de mort" ect... réalité qui n'a pas besoin d'être de nature divine pour être "mythique", c'est à dire religieuse . "C'est l'incompréhension complète du religieux lui-même, remplissant à merveille la "fonction" qui était jadis dévoulue à celui-ci".

La violence, dont nous parle René GIRARD n'est pas celle qui établit un ordre ou un régime social quelconque (despote, classe, capital) mais celle qui signifie la possibilité même "de toute société la "violence fondatrice", celle dont proviennent le sacré et le religieux et, avec eux, toute la culture.

> D'après C.M. DE RADKOWSKI in le Monde du 27 octobre 1972

ETHNOPSYCHANALYSE COMPLEMENTARISTE

Georges DEVEREUX

Marian and Anna Anna

2010 S W

Trad. de l'anglais par T. Jolas et H.Gobard. Ed. Flammarion

Professeur à l'Ecole Pratique des Hautes Etudes, Georges DEVEREUX, comme son collègue hongrois Geza ROHEIM, a bénéficié d'une double formation ethnologique et psychanalitique. Il a fait de longs séjours chez les Indiens Mohave dans le désert de Californie et chez les Sedang Moi, une tribu particulièrement primitive du Vietnam.

Dans son dernier livre Ethnopsychanalyse complémentariste, Georges DEVEREUX réunit diverses études théoriques ayant trait aux notions de culture et de société, notions qui sont repensées à partir de la psychanalyse des peuples primitifs.

S'inspirant d'Henri POINCARE, Georges DEVEREUX soutient le principe du "double discours" avec une rigueur rare. Il s'agit pour lui de récuser dans l'interprétation des faits toute réduction du ppychologique au sociologue ou du sociologique au psychologique pour mieux montrer le rapport de complémentarité qu'entretiennent ces deux sciences. "Ainsi écrit G. DEVEREUX, la véritable ethnopsychanalyse n'est pas "interdisciplinaire", mais pluridisciplinaire, puisqu'elle effectue une double analyse de certains faits, dans le cadre de l'ethnologie d'une part, et énonce ainsi la nature du rapport (de complémentarité) entre ces deux systèmes d'explication."

Georges DEVEREUX met également l'accent sur l'"Abtötungsprinzip" (principe de destruction) qu'il emprunte au physicien Niels Bohr; il s'agit de ce fait aussi simple que frappant : toute étude expérimentale trop poussée d'un phénomène — le phénomène — Vie, par exemple — détruit précisément ce qu'elle cherche à cerner avec trop de précision; "l'illusion de la précision est fatale à la science" note Georges DEVEREUX, qui ajoute que c'est l'expérience qui transforme la chair vivante en viande de boucherie.

Ethnopsychanalyse complémentariste est un ouvrage d'une lecture difficile tant par l'extrême rigueur théorique qui sous-tend son projet que par ses références constantes à des modèles inspirés des mathématiques. Ce sont encore les articles plus directement psychanalytiques, tel celui fondamental sur la "notion de parenté", qui permettront au lecteur d'entrer le plus aisément dans l'oeuvre exigeante de Georges DEVEREUX.

Le Monde

LA PENSEE MARXISTE ET LA VILLE Henri LEFEBVRE Ed. Castermann.

"La Pensée marxiste et la Ville" est un ouvrage quelque peu surprenant. Après "le Droit à la ville" et "Du rural à l'urbain" (1), ce retour aux textes de Marx et d'Engels semble nous ramener aux fondements d'une problématique que l'auteur avait depuis longtemps élaborée. LEFEBVRE tente de sortir de l'enlisement où nous abandonne l'orthodoxie et de détruire les illusions que nourrissent tous ceux qui parlent d'"urbanisme", d'aménagement du territoire, illusions que seule peut anéantir la méthode dialectique. Il ne s'agit pas de "dépasser", de "corriger" Marx, mais de renouveler sa lecture à propos de nos problèmes fondamentaux. On trouve dans les écrits de Marx et d'Engels de nombreuses indications sur la ville et les problèmes urbains, même si ces intuitions ne sont pas systématisées. Sans former un corps doctrinal qui relèverait d'une discipline (philosophie, sociologie, économie politique) les "problèmes de la ville" sont envisagés en relation avec des thèmes plus vastes : division du travail, forces productives, rapports de production, matérialisme historique. Aussi LEFEBVRE s'est-il proposé dans ce travail remarquable de rassembler ces fragments épars à partir d'une lecture thématique des textes de Marx-Engels en montrant que c'est la ville, la problématique urbaine, qui constituent le cadre théorique du matérialisme historique.

> D'après Jean-Michel PALMIER Le Monde - 15 septembre 1972

DE MARX A LA SOCIOLOGIE CONTEMPORAINE Joachim ISRAEL Anthropos, 576 p.

taction of _{tat} to the control of

Auteur de nombreux ouvrages de socio-politique, Joachim ISRAEL apporte, avec cet ouvrage, une pièce décisive aux débats suscités par le concept d'aliénation, tenu pour "non scientifique" par les uns, considéré comme fondamental par les autres. Joachim ISRAEL en fait l'histoire - chez Hegel mais aussi chez Rousseau, et dans le romantisme allemand - avant de distinguer chez Marx une triple alienation, religieuxe politique, économique. Reprenant le thème de la fausse conscience développé par Gabel, il montre que l'aliénation ne peut se séparer de celle-ci, et il recherche la longue postérité du concept dans l'histoire de la pensée sociologique, chez Weber, Simmel, Durkheim, puis dans les théories plus modernes - Fromm, Marcuse, Wright Mills. Brillant et érudit, cet ouvrage est une contribution importante à l'histoire de la pensée marxiste et sociologique.

D'après J.M.P. Le Monde - 30 juin 1972

L'ETRE ET LE CODE Le procès de production d'un ensemble précapitaliste Michel CLOUSCARD 24x16, 624 p. 1972, Mouton.

Cette thèse de sociologie vise la totalité de la connaissance. formule. Contre le structuralisme universitaire et mondain, la linguistique et le néo-freudisme, il propose un ensemble logico-historique, qui tienne compte du passage à la société industrielle, du lieu génétique, de la praxis et de la quotidienneté, par un retour au langage concret a qui exprime à la fois la démarche théorique et la pratique sociale. La dialectique hégélienne peut seule s'opposer au néo-kantisme husserlien qui soutient épistémologiquement l'idéologie bourgeoise. Dès lors l'histoire se révèle comme un engendrement de couples : productionconsommation, paganisme-christianisme, empirique-normatif, sensibilité raison, etc., qui s'ordonnent selon le sens de la négation de l'Etre par le procès de production. L'étude particulière de la féodalité, ensemble pré-capitaliste, le démontre aisément. L'être et le code, étant le double aspect, épistémologie ontologie, de la réalité, leur relation "délimite les rapports de classe et caractérise le champ de production des médiations d'intelligibilité", ce qui permet d'écarter dogmatisme et subjectivisme et d'établir la rationalité du temps comme totalisation en cours.

Ouvrage lourd de sens, mais qui n'atteint pas le fondement. En explicitant la conception marxiste de la lutte des classes, il montre l'impossibilité de dépasser Hegel.

B.C.L.F. 1972

ECONOMIE DU BIEN-ETRE ET ECONOMIE SOCIALISTE Maurice DOBB

98.⁴ 1

Dans la collection "Perspectives de l'économique" dirigée par Christian SCHMIDT et dont l'intérêt dépasse encore de loin sa si heureuse couverture, l'ouvrage du spécialiste chevronné de l'économie socialiste, insuffisamment connu en France, trouve remarquablement sa place.

Après un amuse gueule dont Pareto est le principal cuisinier, ou plutôt le principal ingrédient, défilent, dans un ordre peut-être discutable (mais il en faut bien un), les divers problèmes de l'optimation et se dessine discrètement l'hécatombe, depuis vingt-cinq ans, des dogmes les plus opposés.

Parmi les nombreux fils de ce tissu serré, le plus à suivre, peut-être, part de la classique critique du socialisme par von Mises, elle-même critiquée sévèrement, ainsi que la version améliorée de von Hayek. Nous trouvons ensuite, sans la moindre passion, une série de sujets d'enthousiasme ou de doute, par exemple l'impossibilité d'une décentralisation totale en économie socialiste et le compromis comportant la centralisation des décisions d'investissement.

Les conditions de l'optimation manquant sans doute d'une définition à toute épreuve, un moyen suggéré est de considérer comme exogène le taux d'investissement, dont le rythme de croissance. Tout va bien alors, du moins pour le planificateur, mais pas nécessairement pour le fugace bienêtre. Nous sommes conduits, en effet, amous demander sur quelle base le présent et l'avenir peuvent être embarqués dans le même vaisseau, la définition scientifique d'un taux optimal d'épargne apparaissant particulièrement redoutable.

Ce raisonnement continu, puis repris, qui gagnerait, de temps à autre, à prendre la forme d'un modèle (le millier d'équations annoncé ne semblant pas toujours nécessaire), est d'un intérêt soutenu. Le tableau concernant les possibilités d'utilité et les critères de compensation est, lui, une heureuse illustration. Cependant, des exemples pratiques seraient précieux à l'appui de certaines démonstrations.

Faute d'expériences, nous pouvons relever la description simplifiée du mécanisme de la planification, due aux Hongrois J. Kornai et T. Liptak. D'ailleurs, Cuba et la Chine sont toujours hors du champ, nous comprenons bien pourquoi.

A travers tout le monologue, presque dialogue le plus souvent, nous sentons dans le filigrane (et plus explicitement dans l'introduction) la condamnation des deux dogmes anciens de l'individualisme pur et du monopole collectiviste, comme aussi un grand scepticisme cuant à leur jonction à terme, si souvent annoncée depuis vingt ans.

De cette lecture si enrichissante, notons encore l'hypothèse "renversante" car elle pourrait renverser tout le reste, d'un produit existant, "mais qui pourrait ne pas exister". Sommes-nous encore en économie pure ou en sociologie, sinon dans un domaine plus éthéré encore ?

A. SAUVY

Le Monde - 7 novembre 1972.

PROGRES ECONOMIQUE DANS LE TIERS-MONDE L'ENVIRONNEMENT SOCIO-POLITIQUE DU DEVELOPPEMENT Gilbert BLARDONE

Paris 1972. Librairie sociale et économique.

Dès l'abord, une remarque terminologique attire notre attention sur la difficulté du sujet : l'expression tiers monde, dit Blardone, lancée en 1956, est ambigue. L'erreur commise sur la première observation (la date) ne fait qu'expliquer et renforcer la seconde. L'expression a en effet été créée (par nous-même) en 1952, en pleine période stalinienne, lorsque dominait l'aspect politique.

Il est d'ailleurs de bon ton, et aussi de bonne inspiration de réagir contre l'appellation un peu méprisante de " sous-développé". S'il y a certes beaucoup à dire et à redire sur la vertu des civilisations avancées, il serait dangereux de retomber dans quelque légende de bon sauvage ou de primitivité harmonieuse. En particulier, l'influence de la "pharmacie primitive" (anti-natale) et des tabous sexuels, sur la natalité nous paraît fortement surestimée, ainsi que l'"équilibre alimentaire" avant le commerce colonial.

De façon générale, la partie proprement démographique semble c'est un pieux usage - quelque peu attardée. Il aurait fallu, tout au moins, mentionner les efforts entrepris pour faire baisser la natalité et surtout les résultats importants obtenus en divers pays. Par contre, le morceau de résistance, à savoir l'analyse de la double migration. géographique vers les villes et professionnelle vers le tertiaire, est au coeur du sujet. Les signes de la richesse, nous est-il rappelé et démontré, n'en sont pas nécessairement les sources. Les deux migrations freinent au contraire le développement par leurs excès ; en même temps, la primauté de l'emploi sur la production conduit finalement à l'augmentation du chômage, sous ses diverses formes. Une recherche plus profonde du mécanisme eût été la bienvenue. Nous la trouverons, sans doute, dans le second volume, qui portera sur la population active et son rôle dans la production ; le troisième sera consacré à l'utilisation des progrès de la productivité et au rôle scabreux joué, en l'occurence, par les pays riches.

> Alfred SAUVY Le Monde - 5 septembre 1972.

STATE OF STATE

MARX ET KEYNES : LES LIMITES DE L'ECONOMIE MIXTE

Paul MATTICK

The second secon

Paris 1972. Editions Gallimard 439 p.

Un parcours brillant, une chevauchée sans servitudes qui eût enchanté le regretté Jean Duret. A vrai dire, le caractère marxien se reconnaît surtout à l'emploi du terme bourgeois, à propos d'économistes, car la liberté est entière, y compris vis à-vis de Marx. L'oxygène circule, on le voit. Que Keynes (ou ses successeurs) n'ait trouvé qu'un moyen pour le capitalisme de continuer, qu'il ait préféré "l'euthanasie des rentiers à la destruction de l'ordre social", que ses vues aient subi de multiples démentis, n'altère pas, bien au contraire, son caractère de prophète et de dispensateur de sursis.

Nous suivons bien et voulons connaître la suite. Mais, sur le lendemain, ou sur le régime à établir, nous recevons d'autant moins de lumières que les pays socialistes d'Europe sont rejetés ("une suite de l'économie de guerre") et les autres non évoqués, ce qui nous laisse le champ libre pour imaginer. Du même coup, ni la fin du capitalisme ni celle du régime des classes ne sont nécessairement en vue, est-il précisé.

Ces raisonnements pénétrants et sans chaînes n'ont cependant pas toujours les résultats que donne une observation continue des faits ; quelque collaboration s'établit donc avec le hasard des lectures et des images. M. Paul MATTICK croit, par exemple, comme tant d'autres même éloignés du marxisme, que seul l'armement peut assurer le plein emploi en régime capitaliste, sans avoir comparé, avec suffisamment de soin les situations respectives du chômage aux Etats-Unis, en Allemagne et au Japon. En revanche, de judicieuses et fort rares reflexions nous sont offertes sur la machine créatrice d'emplois.

La liberté d'esprit rachète constamment le caractère un peu superficiel parfois de l'analyse du mécanisme, à vrai dire de moins en moins bien connu des contemporains en dépit des apparences. Comme l'auteur le dit lui-même avec humour, les chevauchements facilitent la lecture : ajoutons que les contradictions légères vont dans le même sens.

Une lecture de qualité.

1000

Alfred SAUVY Le Monde - 4 juillet 1972.

and continue to

LE NIGER

Pierre DONAINT et François LANCRENON P.U.F. "Que sais-je ? n° 1461

Cette monographie consacrée à l'une des Républiques les moins connues d'Afrique occidentale fait une large place à la géographie du pays et à sa mise en valeur économique. Les auteurs sont plus discrets sur l'évolution politique, qui n'a guère commencé, il est vrai, qu'en 1958. S'ils donnent un aperçu succinct des institutions et de l'organisation administrative, ils ne font qu'évoquer en quelques lignes l'histoire contemporaine d'un Etat qui est beaucoup plus stable que ses voisins : Nigéria, Libye, Tchad, Dahomey.

D'après Ph. D. Le Monde - 30 juin 1972

L'AFGHANISTAN OU LES ALEAS DE LA COOPERATION

Gilbert ETIENNE

Paris 1972, PUF. Collection "Tiers Monde", 294 p.

Le Genevois qui nous a donné de si pénétrantes études sur l'Inde et la Chine, notamment, a éprouvé, près de son lac, de nouvelles démangeaisons, pour notre grand profit, et entrepris un voyage sérieux dans ce pays un peu fabuleux, mal connu en dépit de sa position stratégique et sur lequel la bibliographie récente en langue française est fort modeste. Pour mieux accomplir sa mission, M. Gilbert Etienne a étudié avant son départ le persan (comment peut on ?...) opération nécessaire pour l'application de sa méthode particulièrement recommandable ici en pas se contenter d'observer les chiffres de comptabilité nationale dans un bureau, mais se rendre sur le tas, pour étudier le comportement et l'état d'esprit des paysans.

Dans ce pays vraiment loin du développement, même moyen, nous retrouvons des caractères connus : une croissance de la population qui dépasse à la fois 2 % par an et les possibilités nationales, l'arrivée de diverses missions étrangères ou internationales, l'établissement de plans quinquennaux, l'obtention de résultats insuffisants, la critique et l'explication. A côté de la F.A.O. et de la Banque mondiale, les

Américains sont les acteurs principaux, appelant des centaines de jeunes Afghans dans les universités des Etats-Unis pour les former dans un but politique assez clair. Des sovietiques, des Français, d'autres aussi, assurent une certaine présence.

La vie est difficile et l' horizon incertain. Il faut courir derrière le nombre des hommes qui ont pris de l'avance. Il y a déjà vingt ans, Frumkin dénonçait une baisse du niveau de vie et il n'est pas certain, malgré l'augmentation, en valeur réelle, du coût d'une ferme, qu'il se soit amélioré depuis. En dépit des semences de blé à haut rendement, des importations restent nécessaires.

En fin d'ouvrage, une critique plus générale de l'action des pays riches et des Nations Unies dans le tiers-monde, qui aurait gagné à être plus incivise.

Un précieux document.

Alfred SAVY Le Monde - 8 Août 1972.

EVOLUTION ECONOMIQUE ET SOCIALE EN AFRIQUE CENTRALE L'exemple de Souanké (République populaire du Congo) Claude ROBINEAU

27x21, 216 p. 34 fig, 20 i11. h.t. Coll. "Mémoires ORSTOM" 45 1971, ORSTOM.

Souanké est un poste de la République du Congo Brazzaville, situé à la frontière du Cameroun d'où sont venues les deux ethnies principales qui occupent la région, les Djene et les Bakwélé. Dans la forêt toujours verte, ces deux populations pratiquent toujours une économie de subsistance étudiée avec soin dans ses relations avec l'organisation par clans et lignages, les cérémonies du mariage auquel est lié un système complexe de dot, compensation matrimoniale, les cérémonies de levée de deuil. Ekkes sont démographiquement stationnaires et, par suite, disposent d'espace et sonttrès isolées. Néanmoins, la colonisation a introduit la culture du cacao, une économie monétaire et d'échange, malgré la difficulté des communications. Cas fréquent, mais dont l'auteur analyse avec précision et finesse les différents aspects et les conséquences.

B.C.L.F.
Octobre 1972

ESSAI SUR LE PRINCIPE DE POPULATION. MALTHUS

Louis SALLERON

Paris 1972, Editions Payot, "Bibliothèque économique" 264 p.

L'Homme qui, du moins en France, connaît le mieux les grands prophètes, et même les petits, ne pouvait pas se limiter strictement, même dans le volume apparemment réduit, à l'Essai dont la fortune tient sans doute plus encore au scandale qu'il a provoqué qu'à une matière souvent présentée. And the second of the second of the second of

Quant aux critiques, fondées et classiques, sur le désir (discret) des "équilibristes" d'obtenir un certain chômage pour arrêter l'inflation, elles jouent plutôt en faveur d'un renversement total du système, avec prise en main autoritaire de l'ensemble. Mais nous restons perplexes sur le sens de la phrase "Et pendant ce temps, les socialistes s'occupent des problèmes du dix-neuvième siècle". Des précisions seraient ici bien utiles.

> A. SAUVY. Le Monde - 7 novembre 1972

DEMOGRAPHIE ANALYSES ET MODELES Louis HENRY

Paris 1972. Librairie Larousse. Collection "Sciences Humaines et sociales" 341 p.

Celui que les Américains et bien d'autres considèrent comme le démographe n°1 dans le monde a, à l'inverse de tant d'autres chercheurs, beaucoup plus créé qu'il na écrit (d'ouvrages du moins) sans pour autant chercher d'autres satisfactions ou avantages que la création. Il nous présente aujourd'hui la démographie, au sens restreint du mot, démographie pure de jadis, analyse démographique aujourd'hui.

Nous voyons ici non la cuisine mais la digestion ou la dégustation, la façon non de faire un recensement ou de tenir un état civil mais d'en tirer parti. Dans cette analyse serrée, sans un pli, sans une faille, une place maîtresse est donnée à la fécondité, ce terrain de lutte et d'incessantes découvertes, où la science devance de très loin faut-il dire de trop loin ? - les connaissances de l'opinion éclairée. Le second livre est constitué par les modèles, en grande partie fruit des propres recherches de l'auteur.

Se détache; en particulier, le modèle de constitution de la famille, qui va du "temps mort", création de l'auteur, à la dimension finale de la famille.

La richesse des sujets a, certes, commandé concision, sobrièté et choix, de sorte que M. Louis HENRY n'a pas pu tout présenter, même ses propres enfants. Une édition prochaine lui permettra, sans doute de s'étendre sur la fécondité naturelle de l'espèce, humaine, qui lui doit tant, si l'on peut dire, comme aussi de rappeler les noms d'Afzalipour, pour la généralisation de la loi de Lotka, et de M. Leridon, pour la mortalité intra-utérine des premières semaines. En plein essor, la démographie est loin de la croissance zéro. The state of the pro-

Ce remarquable ouvrage incite à déplorer plus encore le traitement attristant infligé à ce grand savant français, attitude qui évoque celle de Napoléon à l'égard de Lamark, et d'autres encore...

Alfred SAUVY

Le Monde - 4 juillet 1972

and the second of the second o

ATLAS DES CULTURES VIVRIERES

Jacques BERTIN, Jean-Jacques HEMARDINOUER,
Michaela KEUL et W.G.L. RANDLES.

l'emboitage 42x32 contenant l'livret de 42 p. et 18 cartes dépl. E.P.H.E. 6e section; Inventaire géographique et chronologique pour un atlas d'histoire mondiale 1971, Mouton.

The same of the state of the st des inventaires sont apparus nécessaires aux chercheurs de la 6e section de l'Ecole Pratique des Hautes Etudes. Cet Atlas des cultures vivrières est le premier. Il rassemble une documentation considérable, dispersée, difficile à trouver, concernant les découvertes préhistoriques, protohistoriques et l'expansion historique d'un choix de plantes cultivées : blé, seigle, avoine, riz, sarrasin, millet, panis, sorgho, mais, manioc, patate, pomme de terre, igname, bananier, canne à sucre, dattier, olivier, vigne ; soit neuf céréales, quatre racines, des fruits, la canne ont été sélectionnés. On regrettera de nombreuses absences, d'autant plus que les cartes sont plus intéressantes. Sur des planisphères à l'échelle moyenne du 1 : 55 000 000e, est représentée l'extension de la surface cultivée en trois teintes dégradées selon que cette extension est antérieure ou postérieure à l'an 0, ou postérieure à 1'an 1500. Des isolignes et des dates chiffrées indiquent dans chaque période les siècles ou demi-siècles, des flèches les orientations de la dispersion des cultures. Un bref commentaire précise les données scientifiques. Au surplus, une abondante et précieuse bibliographie est réunie dans un fascicule introductif. Souhaitons que ce précieux inventaire soit suivi de beaucoup d'autres.

B.C.L.F.
Octobre 1971

HISTOIRE DE LA TRAITE DES NOIRS DE L'ANTIQUITE A NOS JOURS.

Hubert DESCHAMPS

Fayard, Collection "Histoire sans frontières" 338 p.

Hubert DESCHAMPS a fait une étude fort complète de l'esclavage à travers l'histoire. Son projet, très ambitieux, englobe tout ensemble l'époque où le pharaon Aménophis III ramenait en Egypte des Nubiens couverts de chaînes, celle où la ville de Verdun s'enrichissait grâce aux Saxons transformés en eunuques, puis vendus dans les harems d'Afrique du Nord, et l'affreuse rationalisation du commerce des hommes à partir du dix-septième siècle.

Tout le long de cette sinistre odyssée, le progrès matériel entraîne souvent un durcissement des moeurs. La culture industrielle du sucre aux Antilles accéléra, par exemple, le développement du trafic, rendu lui même plus facile avec l'apparition de la boussole et l'essor de la navigation. Certaines contrées comme le Dahomey, la Guinée, le Sénégal, devinrent alors de véritables "mines" pour les négriers. Elles le resteront parfois jusqu'à l'abolition du monstrueux négoce, au dix-neuvième siècle.

D'après G. COMTE Le Monde - 8 septembre 1972. HISTOIRE DE L'INDE

Alain DANIELOU

Collection "Les Grandes études historiques" Fayard. 379 p.

L'Histoire enseignée à l'école, voire à l'université, ne s'est jamais départie de son caractère profondément européo-centrique, traitant cavalièrement les autres civilisations, souvent reléguées en fin de programme. Elle n'a pas su faire percevoir les similitudes, les corrélations, les influences réciproques des cultures des différents continents.

ner i de la Propinsión de la Companya del Companya de la Companya del Companya de la Companya de

Le livre d'Alain Daniélou combat cette attitude. Il commence son Histoire de l'Inde à l'époque pré aryenne, en rappelant les constantes de l'héritage commun d'une "civilisation méditérranéenne qui s'étendait de l'Espagne jusqu'au Gange avant le troisième millénaire". Il met l'accent sur les relations entre les Dravidiens de l'Inde et les Ibères, les Pélasgiens, les Etrusques, les Libyens, les Minoéens de Crète, les Chypriotes, les Egyptiens, les Hittites et les Sumériens. La nouvelle civilisation, qui se forgea avec l'arrivée des Aryens en Grèce, en Perse et en Inde, garda beaucoup de traits de l'ancienne. Les rapports entre l'Inde et la Grèce étaient très étroits de l'ancienne. Les rapports entre stoicisme seraient même nés en Inde. Sans parler du Bouddha, qui serait entré dans le panthéon chrétien sous le nom de saint Josaphat.

Une banlieue de l'Europe

the company of the section of

Creuset de cultures et de races venues des quatre coins de la Terre, l'Inde constitue aussi un étonnant musée où l'on retrouve côte à côte, comme si le temps n'existait pas, des peuples vivant encore à l'ère préhistorique, et d'autres marqués par la modernité. Au dessus de cette pyramide règne une caste de privilégiés éduqués à l'anglaise et "déguisés à l'indienne", pour lesquels Alain Daniélou ne cache pas son mépris.

Du mahatma Gandhi à Nehru et à Indira Gandhi actuellement premier ministre de l'Inde, les "fantoches de New-Delhi", comme les appelle l'auteur, et leur "bureaucratie incapable et corrompue" pratiquent une politique qui ruine leur pays et qui tend à "transformer l'Inde en une vague banlieue de l'Europe, sans vitalité culturelle, sans cohésion sociale". L'auteur accuse le parti du Congrès de détruire sciemment la culture et les traditions du pays. Il conclut son livre par une prophétie : pour lui, "il semble très douteux que le Congrès puisse très longtemps continuer à gouverner l'Inde". Seules trois possibilités s'ouvrent donc : une prise du pouvoir par les communistes, qui gagnent du terrain dans certaines régions, une dictature militaire, qui ne peut être qu'une solution temporaire, ou une prise du pouvoir par les partis conservateurs hindous, comme le Jan Sangh, pour lequel l'auteur semble éprouver une certaine sympathie.

On ne saurait reprocher à Alain Daniélou des jugements parfois outranciers. Mieux valent, en effet, des prises de position tranchées même si on ne les partage pas, que ce parti pris de neutralité qui affadit tant d'ouvrages.

Patrice de BEER

Patrice de BEER (1972)

Le Monde - 8 septembre 1972

Annie de Monde - 1972

and the approximate processing a processing processing and the process

INTRODUCTION A L'ETUDE DE LA FEODALITE GEORGIENNE (Le code de Georges Le Brillant)

Georges CHARACHIDZE

24,5x16, 165 p. Centre de recherches d'histoire et de philologie E.F.H.E. 6e section coll. "Hautes études islamiques et orientales d'histoire comparée" 1 1971.

G. Charachidzé, qui a consacré par ailleurs un livre considérable au paganisme géorgien (Maspéro, 1968) donne maintenant une étude beaucoup plus spéciale, mais non moins importante. Elle est fondée sur un document, court, mais fort intéressant, le code promulgué vers 1335 par le roi de Géorgie, Georges V le Brillant (1314 ou 1318 à 1346). L'auteur nous donne une soigneuse traduction (qui occupe ici quinze pages), la première digne de ce nom, fondée sur un excellent texte critique établi en 1957 par un savant géorgien. Il la fait précéder d'importantes études. Il montre d'abord les dangers de l'emploi généralisé du concept de féodalité. Il prouve que ce texte légal s'appliquait seulement aux montagnards d'un district, la haute principauté d'Aragvi. Il montre enfin comme ce texte illustre une politique habile. L'ouvrage est d'autant plus précieux que les études géorgiennes sont peu cultivées en Europe et qu'on y dépendait, pour la connaissance de ce fascinant royaume chrétien du Caucase, de traductions des plus fautives et d'ouvrages méritoires, mais dépassés. La démarche de G. Charchidzé donne au contraire toute satisfaction du point de vue de la méthode scientifique.

in B.C.L.F. Octobre 1972

L'ABOLITION DE LA FEODALITE DANS LE MONDE OCCIDENTAL Colloque de Toulouse, 12-16 novembre 1968. T.1 et II 2 vol. 24x16, XIV-947 p. Coll. "Colloques internationaux du C.N.R.S.", 532 1971 (1972) C.N.R.S.

Le millier de pages qui composent ces deux volumes est le résultat d'un colloque qui réunit environ quatre-vingts historiens à Toulouse en novembre 1968 avec pour programme : 1) "de cerner le concept de régime féodal" expression mal précisée, employée souvent à tort pour désigner le "régime seigneurial" qui fut aboli en France et dans certains pays d'Europe occidentale par la Révolution Française et par Napoléon ler et, au cours du XIXe siècle, dans la plupart des autres pays; 2) de préciser comment et quand son abolition fut décidée dans les pays où il règnait. Le premier de ces deux volumes réunit les communications faites par les spécialistes les pays intéressés, le second a groupé le texte des discussions fort intéressantes qui sui virent chacun de ces exposés. Tous les pays d'Europe occidentale et centrale figurent ici et l'on n'a oublié ni la Roumanie et la Hongrie ni la Russie et les pays d'Amérique comme l'Amérique espagnole, les Etats-Unis, le Canada et le Brésil. Un lexique multilingue des principaux termes relatifs à la féodalité, établi par Jacques Godechot et Suzanne Moncassin, rendra les plus grands services aux historiens intéressés par le très important problème posé et étudié sous ses multiples faces par le Colloque.

> in Bulletin Critique du livre français Octobre 1972.

LA SUCCESSION D'ETATS A MADAGASCAR (Succession au droit conventionnel et aux droits patrimoniaux) Daniel BARDONNET

23 x 15,5, 880 p. - Coll. "Bibliothèque de droit international", 57 1970 (1972)L.G.D.J.

La lecture de l'ouvrage du professeur Bardonnet appelle deux mises en garde : la première concerne l'avant-propos dans lequel l'auteur présente son étude comme un "point de départ" ; la seconde est relative au titre même d'un ouvrage qui, pratiquement, déborde très largement les problèmes spécifiquement malgaches.

En effet ce travail constitue en réalité une contribution fondamentale à la question de la succession d'Etats qui, désormais ne pourra plus être étudiée sans que soit utilisé le livre du professeur Bardonnet. Au surplus, il n'y a de monographie que dans la méthode, en ce sens que M. BARDONNET a choisi la seule valable dans cette matière : éviter les systématisations et les théories hasardeuses tant qu'une série de cas pratiques n'auront pas été étudiés. Les rapprochements ou différences avec d'autres situations ne sont jamais exclus et les conclusions auxquelles il parvient ont une portée générale.

Cette étude, très minutieuse, d'une extraordinaire précision et d'une grande finesse dans l'analyse comme dans la forme, est divisée en deux parties respectivement consacrées à la succession de la République française à la monarchie Merina d'une part, et à la succession de la République malgache à la République française d'autre part. La succession au droit conventionnel et celle aux droits patrimoniaux sont tour à tour examinées dans chaque partie. Le cadre général des rapports francomalgaches à deux époques radicalement différentes de la vie internationale apparaît dès lors clairement dans une étude qui laisse ainsi toute sa place aux explications politiques à côté des raisonnements juridiques les plus subtils.

Signalons enfin que cette analyse de tout premier plan et qui fait honneur à la doctrine française du droit international est très heureusement complétée par d'utiles et importantes annexes. Livre remarquable à tous égards.

in B.C.L.F. Octobre 1972 PARUS RECEMMENT

PARUS RECEMMENT:

Socio-Psychanalyse T II : "La plus value du pouvoir" Payot : pte Bibl. Scientifique 1972. Avec des textes de G. Mendel, Theliès, Léon Lone, Patrice Ranjard.

René KÖNIG (dir)

. "Sociologie"

Trad. de l'all. Coll. Nouvelle Bibl. Scientifique.

Ed. Flammarion. 1972

and the second s Présentation de la Sociologie à tavers un nombre limité de notions.

17.17 3.55

W. REICH :

. "REICH parle de Freud" Payot. Coll. Sciences de l'homme 1972. Reich expose les conséquences de ses relations souvent dramatiques sur le plan personnel, mais bénéfiques pour la science avec Freud.

Gérard MENDEL

. Anthropologie différentielle" (T.I) Petite bibliothèque Payot. vers une anthropologie socio-psychanalytique.

Jean DUVIGNAUD :

. "La sociologie"

Les concepts-clefs de la sociologie analysés par une équipe de chercheurs sous la direction de Jean DUVIGNAUD Ed. Denoël.

"Sociologues allemands"
"Coll. Largages"

La Baconnière
sur"l'ethique protectes sur"l'ethique protestante et l'Esprit du Capitalisme" de Max Weber.

Robert Jaulin

. "L'ethnocide à travers les Amériques" coll. Anthropologie critique - Fayard ici l'auteur relate la destruction des civilisations et des cultures propres à ces peuples et dont notre société porte l'entière responsabilité.

Mireea ELIADE :

Payot "petite bibliothèque" 1972.

Pierre CLASTRES :

. "Chronique des indiens Guayaki" La vie quotidienne des indiens du Paraguay. Description minutieuse d'un univers culturel peu connu. Ed. Plon. Coll. Terre humaine 1972.

Maxime RODINSON:

. Marxisme et monde musulman : recueil d'études historiques et politiques sur "le mouvement marxiste dans les pays musulmans" Ed. Le Seuil - 1972.

. ...

G.P. MURDOCK:

. "De la structure sociale"

Traite de la famille, du mariage, de la parenté. Paru la même année (1949) que "les structures élémentaires de la parenté", il représente la synthèse de cinq voies d'approche différentes à l'étude de la société. Payot. Bibliothèque scientifique 1972.

R.F. FORTUNE:

. Sorciers de Dobu.

Traduction d'un classique publié en 1932 à Londres sur la sorcellerie dans le pacifique et ses rapports avec les structures sociales. Ed. Maspéro 1972

David COOPER :

. "Mort de la famille"

Le seuil - 1972

Dans la tradition de Morgan, Engels, Reich, D.Cooper analyse le fonctionnement du "noyau familial" dans les sociétés contemporaines en tant qu'"instrument de conditionnement idéologique".

R.D. LAING:

. "La politique de la famille"

fee i Stock 1972

Analyse du fonctionnement de la famille comme mécanisme idéologique.

R.D. LAING et David COOPER :

"Raison et Violence"

Avant propos de Jean-Paul SARTRE

Mythologie littéraire de la famille, qui, à travers un commentaire de deux oeuvres de Sartre "critique de la raison dialectique" et "Saint Genet, comédiens et matyr" nous propose une reflexion sur la psychopathologie, et la totalité vivante, jamais achevée qu'est chaque individu.

. Anthropologie de la parenté.

Une analyse de la consanguinité et de l'alliance avec une bibliographie et un index. Ed. Gallimard 1972.

Serge MOSCOVICI:

COVICI :

"La Société contre nature".

L'auteur d'un assai cur 111. L'auteur d'un essai sur l'histoire humaine de la nature s'efforce de repenser le rapport entre nature et société. 10/18 - Union générale d'éditions. 1972.

Jean PIAGET : Epistémologie des sciences de l'homme.

L'auteur essaie de définir "cette sorte particulière de connaissance qui est commune aux différentes sciences de 1'homme". The Salar Agency and Salar Salar

Coll. Idées. Gallimard 1972.

DIARRA (Fatoumata - Agnès) :

. "Les femmes africaines en devenir. Les femmes Zarma du Niger".

ed. Anthropos 1971.

Hans RUTHENBERG :

Farming Systems in the Tropics. Oxford University Press. 1971. 228 p.

Pierre ERNY :

. "l'enfant et son milieu en Afrique noire Essais sur l'éducation traditionnelle. Bibliothique Scientifique ed. Payot 1972

KANTILYA

."L'arthasastra. Le traité politique de l'Inde ancienne" Extraits choisis et publ. avec une introduction par Marinette Dambuyaut Marcel Rivière 1971. coll. "Etudes sur le devenir social"

Henri FABRE

. "Changement et continuité chez les Mayas du Mexique. Contribution à l'étude de la situation coloniale en Amérique Latine". ed. Anthropos 1971.

NAZI BONI :

100000

Commence of the second

. Histoire synthétique de l'Afrique résistante Ed. Présence Afrique 1971 Description analytique des principaux mouvements de résistance à la pénétration coloniale française au Sénégal, Mali, Haute-. . .: : Volta.

Roger BASTIDE

. "Le rêve, la transe et la folie" ed. Flammarion, Nouvelle Bibliothèque scientifique Recueil de diverses études (voir "Les bonnes feuilles")
Flash chapitre n°2).

Claudine CHAULET:

Claudine CHAULET:

· "La Mitidia autogérée" Société nationale d'édition et de diffusion - Alger 1972 Thèse de doctorat de 3e cycle de sociologie sous la direction du Professeur J. BERQUE. Après une historique de la mise en valeur par les colons français, l'auteur étudie la naissance spontanée de l'autogestion en 1962 et l'évolution du système particulièrement après la "politique de décentralisation" adoptée après 1966.

. Nouvelle collection "sciences humaines" est lancée chez Hermann, moins spécialisée que les publications habituelles de cet éditeur scientifique ; à son programme : -"Les actes du langage" par John R. SERRLE, linguiste américain, émule de Chosky. Essais de philosophie du langage. - "Le baton de l'aveugle" par A. Adler et A. Zemplein

Divinition, maladie et pouvoir chez les Moundang du Tchad, par deux jeunes anthropologues français.

with the control of the state of the control of the The second section of the second section is a second section of the second section in the second section is a second section of the second section in the second section is a second section of the second section in the second section is a second section of the second section in the second section is a second section of the section o

Stanislas ADOTEVI:

. Negritude et Negrologues : Union Parisienne d'Edition - 10/18 1972

E.R. LEACH

. Systèmes politiques des Hauts Plateaux de Birmanie" Bibl. d'Anthropologie - Maspéro 1972.

6. 75

and the second second

Economie-Démographie-Histoire-Géographie.

Maurice TREMOLIERES :

structures.

."Les facteurs institutionnels du développement". A la recherche d'un socialisme humaniste et de nouvelles

Editions de la Baconière, distribuées par Payot.

JJ CARRE, P. DUBOIS et E. MALINVAUX :

. La croissance française : un essai d'analyse économique causale de l'après-guerre. Le seuil. Paris 1972. 707 p.

François PERROUX:

. "Masse et Classe"

Ed. Casterman. Paris 1972

François Perroux propose une redéfinition de la notion de classe qui n'emprunterait plus les schémas marxiens, qualifiés de "décevants" devant la course de l'histoire.

Pa<u>ul</u> BAIROCH

Le chômage urbain dans les pays en voie de développement

B.I.T. Genève 1972.

Les causes et les remèdes de "l'inflation urbaine" du Tiers-Monde sont présentés avec finesse et prudence. Les effets, tant Monde sont presentes avec finesse et prudence. Les effets, tant individuels que collectifs du "sur-chômage urbain" apparaissent plus graves que ceux du sous-emploi rural ; l'auteur avance des suggestions précises pour freiner l'urbanisation excessive du Tiers-Monde.

Paul MATTICK:

Intégration capitaliste et rupture ouvrière Recueil de textes. (EDI, Paris 1972)

René DUMONT

"Paysanneries aux abois"

Edition Seuil 1972

s la la la la Analyse fouillée et très critique des expériences agricoles tentées dans trois pays du tiers-monde : Ceylan, Tunisie, Sénégal.

Simon KUZNETS:

Edition Calmun-Levy 1972

Série de textes écrits par le Professeur Simon KUZNETS (prix nobel de Sciences économiques 1971), l'un des fondateurs des méthodes actuelles de la Comptabilité nationale.

H. AUSTIN et P. VIDAL-NAOPET :

. "Economie et Sociétés en Grèce ancienne" A. Colin - Coll. U2 - 1972.

Joan ROBINSON :

. "Hérésies économiques"

Calman-Levy - Coll. Perspectives de l'économie série "critique".

Nature et mesure du capital, analyse de la production et de la répartition des revenus. Une synthèse des problèmes fondamentaux de la science économique.

Jean SURET CANALE:

. Afrique Noire, de la Colonisation aux indépendances 1945-1960

Ed. Sociales - Paris 1972.

Benbakar BARRY:

. Histoire du Walo". Préface de S.AMIN Maspéro - Textes à l'appui 1972.

Activités de l'ORSTOM en Côte d'Ivoire - ORSTOM 1972.

République de Côte d'Ivoire - Ministère du Plan Autorité pour l'aménagement de la région du sud-ouest

Demain le sud-ouest - Octobre 1972. Plaquette sur San Pedro.

NOUVELLE REVUE

NOUVELLE REVUE

Economy and Society

Editors by Routledge et Kezan Paul Ltd. London and Boston.

4 numéros parus.

Dans la présentation de cette revue (Vol. n°!), le Comité de rédaction définit aussi sa ligne théorique : anti-empirisme, approche totalisante des sociétés, accent mis sur les systèmes de production et de domination, mise en relation des autres niveaux de réalité sociale avec les systèmes précédents, rejet des divisions arbitraires entre sociologie, science politique économie et histoire.

Dans les 3 numéros déjà publiés on peut noter :

- Rapports entre économie politique et Islam (n°3)
- Travail d'une historienne soviètique sur la monarchie absolue (n°1)
- Révoltes intervenues dans le sud de la Gold Coast entre 1890-1920.
- Etude de Meillassoux reprenant l'ensemble de ses vues sur l'anthropologie économique.
- Analyse des rapports entre marxisme et Anthropologie à propos de l'ouvrage de Terray (n°3).
- La fonction économique des réserves en Afrique du Sud (n°4).

INFORMATION : LES P.U.G.

Information : Les Presses Universitaires de Grenoble

Crées sur l'initiative d'un groupe d'enseignants de l'université des sciences sociales de Grenoble pour leur permettre de disposer d'un outil de diffusion de leurs recherches, les P.U.G. bénéfi ient de subventions de cette université et du C.N.R.S.

Pour pouvoir être publiés par cet organisme qui fonctionne sous forme de société coopérative, les auteurs doivent être actionnaires de la société; les souscriptions sont réservées aux universitaires.

(Le Monde - 10 octobre 1972)